

En toda España . . . 1.50 ptas. al mes
Extranjero . . . 30.00 al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción: calle Nueva, 10, teléfono 17.
Administración: Rampa de la Abadía, 16, teléfono 84.
Dirección telegráfica: BIEN-MAHÓN.

Año LXIII.

Mahón, martes 31 de agosto de 1915

Núm. 12.699.

PLANCHADO ALEMÁN
Lava y p'anchado de
CUELLOS Y PUÑOS
SUCURSAL EN MAHÓN, ANUNCIVAY, 26

Dice Rodríguez Marín

La causa de la guerra.
En Francia renace la idea de Dios. — Franceses y Españoles.

Nuestro estimado colega «El Correo Español» ha celebrado una entrevista con don Francisco Rodríguez Marín.

De las interesantes manifestaciones del insigne escritor reproducimos las siguientes:

Esta encarnizada guerra, debida principal y casi únicamente a los celos ingleses por el engrandecimiento comercial de Alemania, ocasionará a vueltas de los males gravísimos que todo el mundo deplora, y de la postulación y ruina de muchos pueblos, grandes bienes en lo que atañe al orden moral. La larga paz es madre de la prosperidad pero abuela de todas las concupiscencias. La guerra, como la tempestad, purifica.

En el infortunio se templan las almas mucho mejor que en el ocio de la dicha.

Por la guerra, por los males que son su obligado cortejo, va renaciendo en Francia la idea de Dios, perdida para muchas gentes, a quienes habían cegado la soberbia y la charranería de sus hombres parlamentarios que ahora se convencen de que las palabras son hembras y sólo son varones los hechos.

Ya rezan muchos franceses que no rezaban. Dios los ha probado; los está probando.

Sin parecerse Francia, ni mucho menos, al justo Job, Dios ha olvidado sobre ella calamidades y hasta falsos amigos, que son la peor de todas.

Francia, gran nación romántica, ilusa enamorada de toda luz o apariencia de luz, vanidosilla, pero buena de fondo, tendrá menos riquezas pero valdrá más, porque las riquezas materiales las más veces reducen a sus dueños a extremada pobreza espiritual, llenándolos de orgullo, de ese orgullo jactancioso de que tantas muestras hemos recibido los españoles, con razón molestos, ahora y siempre, por la no buena verdad que nos hacen los que creen que no saltaría el sol para el mundo si no cantase al alborar su simbólica y engreída ave de la Galia.

Por qué es germanófilo Alemania y España. — Su admiración por Alemania.

Soy germanófilo por agradecimiento de español y por admiración propia de hombre a quien enamora todo lo noble y grande.

Alemania, casi sin excepciones, siempre hizo justicia a nuestra cultura actual y a la de los pasados siglos; puso en su punto, con docta crítica el mérito de nuestros ingenios y entendió por el mundo, concienzudamente estudiada una gran parte del tesoro de nuestras letras.

Nunca afectó desdenosamente, no conocernos; nunca hizo de nuestra Patria un ridículo país de panderetas; ni pintó a nuestras mujeres con la navaja en la liga; nunca dijo que «Africa empieza en los Pirineos» como por agravarnos pregono «ubi et orbe» Alejandro Dumas, padre, pagando con la más negra o la más mulata ingratitude las más atenciones que en España se le prodigaron y que voy inquiriendo poco a poco, para comentar su iniqua afirmación.

Y ahora — siguió diciendo —

Francisco —, prescindiendo de la literatura y los literatos, no sin reconocer de buena gana que entre los franceses los hay muy amantes de España y doctísimos en su literatura, sus artes y su arqueología, tales como los dos Mérimés, padre e hijo; Pierre Paris, Foulche-Delbosc, Ciro, Coiter y otros, como no he de admirar a los germanos que casi solos contra medio mundo, contra gentes de diversos colores y razas, ofrecen el sublime espectáculo de ir venciendo hasta ahora gracias al pasmoso talento de su Kaiser, a la asombrosa organización de su Ejército y al noble patriotismo y heroico valor de sus soldados? Y conste que en el elogio comprendo también a los austro-húngaros.

Si gana nuestra simpatía el hombre que se defiende valerosamente de cuatro o seis que le acometen a un tiempo, ¿no han de sernos muy simpáticos los que saben resistir a tantos enemigos, y que a diferencia de ellos, que hasta quieren meter a los japoneses en Europa, no admiten en sus filas ni un soldado extranjero voluntario, porque están seguros de que han de bastarse para triunfar?

¿A quién que tenga sangre y alma de hombre no ha de admirar tanta gallardía?

Si de antiguo yo no admirase en todos sentidos a ese gran pueblo, tendría que admirarlo ahora por lo que hace y por su estupenda manera de hacerlo.

España debe seguir neutral.

Creo firmemente que debemos seguir siendo neutrales, y creo más: que no podríamos dejar de serlo, al menos que Dios nos dejase de su mano y nos llevase al correr una desatinada aventura muy peligrosa.

Hoy por hoy, como dicen, no está la Magdalena para tafetanes.

Además, en este punto, tenemos una clara norma que seguir, sin el temor de errar: la que nos dieron esos países belige antes, todos ellos, a la hora de nuestro conflicto con los Estados Unidos.

Nos quedamos más solos que la una.

Pues bien; amor con amor se paga, y auxiliando a quien nos auxilió, resulta que no tendremos que auxiliar a nadie.

¡Prójimos si; pero, primos, no!

Lo que debe hacer España.

Como prójimos y cristianos, como amigos de todos, en ocasión oportuna, y ya deberíamos estar haciendo algo en este sentido, es razón que contribuyamos a que se pacte una paz honrosa y equitativa.

Probablemente nos reserva un papel muy airoso para ello la circunstancia de ser pocas las naciones que, como España, se conservan neutrales; y llegado ese caso, no debemos olvidarnos de nada que contribuya a nuestro engrandecimiento moral y material, y siempre dentro de los límites de lo justo.

Su opinión sobre el manifiesto de los intelectuales.

Del llamado «manifiesto de los intelectuales» poco tengo que decir; usted lo ha visto y yo lo he leído.

Hay entre ellos algunos amigos míos muy estimados, y todos hacen bien en mostrar sus simpatías por Francia, y harán mal en enfadarse con los que las muestran por Alemania.

Así, de tal manifiesto sólo una cosa me ha causado extrañeza, amén de lo que allí se indica acerca de «ser los firmantes los únicos y verdaderos sobrinos de la tía Javiera» quiero decir, los únicos españoles que entendieron al alemán.

Esa cosa a la que aludo, es el «ver entre las firmas la de algún intelectual tan amigo ayer de Alemania» y de su cultura en general y de su filosofía en particular.

sofía en particular, que sostenía muy seriamente entre sus amigos que, los hombres de carrera pueden y deben dividirse en dos clases: los que no saben alemán, literatillos y catedráticos de tres al cuarto, y los que saben alemán, filósofos gigantescos de a dos en tonelada.

Y ahora, de golpe, es Francia la madre de la cultura universal, vamos al decir, la que corta el bacalao en esto del saber.

«Sapientis est mutare, concilium!» No hay como ser sabio, para pensar cada día de una manera!

Con estas palabras terminó el insigne literato sus manifestaciones, que escuché con religioso silencio y he procurado recoger con la mayor fidelidad.

De todas partes

Suicidio de un oficial que había robado.

Hace tiempo hubimos de dar cuenta de las medidas de rigor adoptadas por las autoridades militares francesas para poner freno a los abusos deshonrosos cometidos por la tropa en infelices circunstancias.

Más, por lo visto, no era eso lo único puesto injustamente a cargo de los alemanes, por los patriotas franceses. Hay más, y bastante grave, según se deduce del relato que publica el periódico parisino «Excelsior»:

Dice éste:

«Con ocasión de un registro practicado en París en la casa de madame Proust, se encontraron varios objetos de origen sospechoso, sobre todo dos pistolas de ordenanza, con sus estuches, y algunas porcelanas antiguas.»

Madame Proust declaró que lo había recibido todo su marido, que es ayudante en el regimiento territorial número 70, y que los objetos provenían del castillo de Ecuéren.

En seguida se ordenó detener al ayudante, que se suicidó cuando se vio descubierto.

Su esposa apareció ante el Tribunal de guerra, acusada de complicidad en el robo.

El hecho no necesita comentario. Evidencia desde luego, que la propiedad particular francesa no es sagrada para ciertos militares franceses.

La resistencia rusa en Vilna

Según las últimas informaciones de San Petersburgo, los rusos que están sobre la vía férrea de Kowno a Vilna se oponen vigorosamente a los esfuerzos del enemigo, que intenta ocupar esta ciudad.

Otros informes dicen que la evacuación de Vilna está terminando. Millares de habitantes mezclados a los fugitivos procedentes de K. wao, abandonan la ciudad durante el día y la noche.

Se han destruido todos los establecimientos del Estado y los particulares y las fábricas. Las escuelas han sido trasladadas al interior de Rusia, la mayor parte a Moscú, así como los enormes aprovisionamientos acumulados en Vilna.

Desde el día 20 se oye el cañoneo en las inmediaciones de la ciudad.

El submarino invisible

Según información procedente de Nueva York, un habitante de Denver (Colorado), Mr. Patrick Kenann, acaba de hacer inscribir en el registro de patentes un invento, gracias al cual los submarinos serán invisibles aun después de estar a flor de agua.

El medio empleado por el inventor es muy sencillo: consiste en rodear una parte del cuerpo del navío con un sistema de espejos que no reflejan más que la imagen de las olas.

Algunos metros de distancia se tiene la impresión de que en el mar no hay ningún barco.

Antes de obtener la patente, Mister Kenann ha hecho en el lago de Colorado experiencias curiosas.

Con un plano de espejo inclinado bajo cierto ángulo produjo los espectáculos agrupados a la orilla la ilusión de que la superficie del agua permanecía unida y que no había ningun otro objeto flotante.

Mister Kenann rodea el periscopio del submarino de un tubo de cristal cuyas paredes interiores están cubiertas de una capa de mercurio.

La neutralidad de España

La sección de Política del ministerio de Estado publicó en la «Gaceta» de ayer la siguiente declaración de neutralidad frente al conflicto italo-turco:

«Constando oficialmente el estado de guerra existente, por desgracia, entre Italia y Turquía, el Gobierno de Su Majestad se cree en el deber de ordenar la más estricta neutralidad a los súbditos españoles, con arreglo a las leyes vigentes y a los principios del Derecho público internacional.»

En su consecuencia, hace saber que los españoles residentes en España o en el extranjero, que ejercieran cualquier acto hostil que pueda considerarse contrario a la más perfecta neutralidad, perderán el derecho a la protección del Gobierno de Su Majestad y sufrirán las consecuencias de las medidas que adopten los beligerantes, sin perjuicio de las penas en que incurrieren, con arreglo a las leyes de España.

Serán igualmente castigados, conforme al art. 150 del Código penal, los agentes nacionales o extranjeros que verificasen o promovieren en territorio español el reclutamiento de soldados para cualquiera de los ejércitos o escuadras beligerantes.

La opinión alemana y la guerra italo-turca

Dicen de Ginebra que los periódicos alemanes comentan la declaración de guerra de Italia a Turquía y dicen que esta declaración de guerra es la consecuencia de una orden de Inglaterra. Es una empresa apoyada por elementos financieros ingleses.

La «Münchener Neuste Nachrichten» escribe que Italia ha obedecido y cumplido su deber con la Triple Entente, declarando la guerra a Turquía. Si Italia lo hiciese voluntariamente, sería otra cuestión. Pero el dueño de Italia, el Imperio británico, en estos días de Kowno de Nwo

trabado a destajo, y por la noche volvía a marcharse para no volver sino al siguiente día.

Cuando José le hacía alguna pregunta, se contentaba con ponerse misteriosamente: «¿Qué te importa?»

¡Dijel querido, decía! ¡Dejad! ¡Quien va despacio va lejos! La labor hecha no está por hacer. Piensa solamente en curarte, yo te explicaré mi idea cuando sea tiempo.»

Con eso, un buen humor inalterable. Y mientras clavaba sus tablas y maderos, limaba su sierra, afilaba sus escoplos, o manejando su garlopa, cantaba sus canciones alistas o lo que le estaba haciendo, unas alegres y tristes otras.

«¡Pardiez, Clemente! tu canción no es alegre hoy, exclamó José un día; guarda tus malos presagios para otra vez.»

— Esperate hasta que oigas el fin, le contestó Clemente prosiguiendo su canto.

Y ahora, gritó Clemente después de pasado algún rato y arrojando el martillo con el cual acababa de fijar el último clavo, ya está todo hecho, todo está acabado a estas horas.

También te veo muy firme sobre tus piernas, y si te sientes con ánimos, podemos desde hoy intentar la aventura.

Hablando así, cargaba sobre sus hombros el cofre que acababa de terminar; un cofre sólido y ligero a la vez, promovido en su parte alta de dos asas, como un cesto de vendimia.

José, por su parte, no se hizo de rogar mucho tiempo, y media hora después, los dos compañeros se inclinaban sobre el borde de la Huesa movidiza.

Nada estaba cambiado en apariencia. La encina seguía cubriendo con sus follajes marchitos y negruzcos, la mayor parte de la sima.

Clemente se puso a horcájadadas sobre el tronco, y tendido doce en equilibrio con las manos, se adelantó hasta el nacimiento de las primeras ramas, es decir, casi al medio de la arboleda negra.

Entonces, de repente, José le vio oblimpar y se en derredor del árbol, agujerear bajo su peso los ramajes y desaparecer. Su primera impresión fué la de creerle perdido.

— No, mi buen Clemente, no, respondió con dulzura José, la calentura me dejará ya en paz; toca mi mano y mira qué fresca está; estoy curado, Clemente, no tengo delirio, estoy tan sereno como tú mismo, y te juro, a fe mía, que si quieres ayudarme, desde que pueda sostenerme en pie y andar, te haré más rico que el más rico de toda la comarca.

Esta vez José hablaba pausadamente, para que Clemente no viera que se trataba de una cosa seria.

— Continúa, querido, dijo, te escucho.

— ¿Has oído hablar, preguntó José, del tesoro de los subterráneos?

— ¡Pardiez! exclamó Clemente, y de otros también bastante locos para creer en ello; en prueba el viejo Páscas, que ha estado a punto de morir de hambre para buscarlo.

— Pues bien; ¡si él lo ha buscado, yo lo he encontrado!

Clemente abrió desmesuradamente los ojos como espantado, y escuchaba atentamente con la boca abierta; José continuaba y le dijo:

— Te digo que es un tesoro, un verdadero tesoro. Hay más luises de oro brillantes de los que pudiera contener este cuarto, y grandes cofres llenos hasta el borde, como una medida de trigo, con joyas primorosas y carbúnculos, custodias, viriles y copones, y de todo, pero para ir a conquistar el tesoro, Clemente, es menester ser valiente y volver a bajar por el agujero por donde yo he salido.

— El diablo me queme murmuró Clemente, es obra de brujo lo que tú dices, y no de cristiano.

— Te engañas, replicó vivamente José incorporándose, y esta vez Clemente no pensó en retenerle cuando se levantó sobre la almohada; es una obra grande, generosa y buena.

Te hablo en el corazón abierto, porque tú me has salvado, y tengo en tí tanta confianza como en mi propio hermano, Irems, Clemente, pero no para nosotros.

Y contó la historia de Elena tal como él la conocía, y la

Georgiewski, la empuja más todavía.

«La declaración de guerra a Turquía no ha sorprendido en el mundo. Ha sido ordenada, y por esto la servidora consciente de la Entente ha estado ocupada varias semanas, con el sudor en la frente, buscando un pretexto para declarar la guerra a Turquía. Será acogido con indiferencia este nuevo intento de suicidio de Italia. Se sabía que la mercenaria de Inglaterra, de Francia, y de Rusia, tarde o temprano, llevaría nuevas corrientes a este torrente de sangre, del cual ha de salir Turquía rejuvencida».

¿Fue hundido el «Moltke»? Dice el redactor naval del «Times» que sería mejor no aceptar precipitadamente la versión de que el gran crucero de guerra «Moltke» se halla en el fondo del Báltico.

Aunque sea cierto que haya sido tocado por un torpedo que disparara un submarino inglés, las diversas informaciones recibidas respecto de este ataque no son uniformes.

Mientras algunos declaran que el «Moltke» fue hundido, otros se limitan a afirmar que fue sólo torpedeado.

A menos que siga diciendo el crítico del «Times» de que el ataque fuera favorecido por una gran suerte el hundimiento de un dreadnought por un solo torpedo es un hecho inusitado.

Puede esperarse que la información sea verdadera; pero no se la podrá comprobar hasta que pasen algunos días.

La razón para la duda consiste en que este particular encuentro aparece haber ocurrido en el mar Báltico y no en el golfo de Riga, que fue la escena del resto de la batalla.

Una rectificación

Dice un despacho de Rotterdam:

«Según declaraciones del embajador inglés en Bucarest, los periódicos oficiales de aquella capital comentan la noticia oficial, dada por Alemania el 18 de agosto, referente al ataque victorioso que verificaron los torpederos alemanes durante la noche del 17 al 18 cerca del buque feroz de Mornschleff, hundiendo a un pequeño crucero inglés y a un destructor, y manifiesta que esta noticia es inexacta.»

Contra esta atrevida información puede oponerse la noticia oficial inglesa que se dio en esa fecha, en la cual se dice que los torpederos alemanes sorprendieron a los buques ingleses, y que un crucero moderno, del tipo «Aurora», se hundió en cua-

tro minutos, resultando también un destructor torpedeado.

Las características del crucero eran: desplazamiento, 3.600 toneladas; velocidad, 29 millas; eslora, 125 metros; manga, 11,9 metros; calado, 4,1 metros; armamento, dos cañones de 152 y 50 calibre, seis cañones de 10,2 y 50 calibres, cuatro ametralladoras y cuatro tubos lanzatorpedos de 53.

Fue botado en 30 de octubre de 1913.

El texto de la Nota alemana

El texto íntegro de la nota alemana a los Estados Unidos, dice:

«Hasta ahora no se tienen informes oficiales referentes al hundimiento del «Arabic».

El Gobierno norteamericano no debe tomar una decisión definitiva, basándose únicamente en las afirmaciones de una sola parte, las cuales, según opinión del Gobierno imperial, no pueden concordar con los hechos, pero que darán pie a Alemania para defender su causa.

Si bien el Gobierno imperial no duda de la buena fe de los testigos, cuyas declaraciones se han publicado en los periódicos europeos, conviene no olvidar que estas declaraciones han sido hechas en un estado de excitación natural y capaz de producir impresiones erróneas.

Si, efectivamente, han perecido norteamericanos, esto será, naturalmente, contrario a nuestra intención y el Gobierno alemán lamentaría vivamente semejante eventualidad, y ruega a los norteamericanos y a su Gobierno acepten la expresión de sus simpatías más sinceras.

No obstante, lo que, en contrario dicen la Prensa francesa y la inglesa, se confía en Suiza en que, no sobrevendrá el rompimiento entre Yanquiandía y Alemania.

Admisión de cupones

Venciendo el primero de octubre próximo el cupón número 56 de los títulos del 4 por 100 interior de la emisión de 1908, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta, el cupón número 25 de los títulos del 4 por 100 amortizable, emitidos en virtud de la ley de 26 de junio de 1905 y el cupón número 97 de la Deuda al 4 por 100 exterior, emisión de 1891, la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas, en virtud de la autorización que se le ha concedido, ha acordado que desde el día primero de septiembre próximo se reciban por esta Delegación de Hacienda, sin limitación

de tiempo, aunque sin perjuicio de atenderse a lo dispuesto en el artículo 26 de la vigente ley de Administración y Contabilidad, los de las referidas deudas del 4 por 100 interior y amortizable y las inscripciones nominativas del 4 por 100 de Corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia e Instrucción pública, Cabilidos, Cofradías, Capellanías y de más que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia, observándose para la presentación de facturas las mismas reglas que en anteriores vencimientos, así las que se citan en la circular de 20 de marzo último en cuanto al cupón de la Deuda del 4 por 100 exterior, haciendo presente que los títulos amortizados deberán presentarse endosados en la siguiente forma: A la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas para su reembolso. Fecha y firma del presentador y llevarán unidos dichos valores los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 31 de agosto de 1915

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70. Jefe del día: Comandante de Infantería don Pablo Lorenzo.

Imaginaria: otro de idem idem don Justo Martínez. Hospital y provisiones: Segundo Capitán del Regimiento número 70.

Vigilancia: Oficial 1.º del mismo. El Comandante Sargento Mayor, Francisco González del Valle.

El Excelentísimo señor General Gobernador se ha servido disponer que se reconozca como su Ayudante de Campo al Comandante de Caballería don José Olaya Ferrando, presente en esta Plaza y que ha sido nombrado para tal cargo por Real orden de 16 del actual (D. O. número 181).

Observatorio Central Meteorológico

DE MADRID. Tiempo probable durante las 24 horas. Radiotelegrama de las 13 30. DÍA 30 DE AGOSTO DE 1915. Dudoso en todas las regiones.

Observatorio Meteorológico de Mahón

DÍA 30 DE AGOSTO DE 1915. Presión barométrica: 761,5 mm. Dirección del viento: N. Fuerza del viento: Muy flojo. Estado del cielo: Despejado. Estado del mar: Lluvia.

Santorial

Santo de hoy. — S. Ramón Nonato.

Santo de mañana. — Santos Gil, Lupo y Augusto.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Amor Hermoso en Santa María.

SOCIEDADES

CASINO CONSEY

Debiendo de proveerse la plaza de Conserje de este Casino el domingo día 19 del próximo mes de septiembre a las once de su mañana, se anuncia la vacante para general conocimiento y a fin de que los señores que deseen solicitarla, puedan presentar sus peticiones por escrito, bajo pliego cerrado, con sujeción estricta al pliego de condiciones aprobado y de manifiesto en esta Secretaría, antes de la mencionada hora de dicho día en que se reunirá la Junta General convocada al efecto y elegirá de entre los solicitantes el que a su juicio reúna mejores condiciones para el buen desempeño de dicho cargo.

Mahón 27 agosto de 1915. El Secretario, B. Cales.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento primero octubre 1915.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, y de los y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

MAHÓN

Ha paralizado sus trabajos hasta nueva orden, la importante fábrica de calzado de los señores Esteve, Guerrero y Compañía.

Sentimos vivamente el hecho, por cuanto quedan parados numerosos obreros, lo que significa la miseria en muchas familias, deseando que en breve, vengan noticias favorables a la industria del calzado, que permitan que reanude sus trabajos tan importante fábrica.

El día 17 llegaron a Cádiz proce-

La «Gaceta» publica un resumen de los gastos ocasionados por nuestra intervención en Marruecos, durante los primeros siete meses del año actual.

Ascienden dichos gastos a 84 millones 515 533'48 pesetas distribuidas por departamentos ministeriales en la siguiente forma:

- Estado: 784 139'01 pesetas. Guerra: 81 007 568'44 pesetas. Marina: 1 031 008 01 pesetas. Gobernación: 299 218 57 pesetas. Fomento: 1 352 721'20 pesetas. Hacienda: 38 108 05 pesetas.

Los gastos durante los siete primeros meses de 1914 ascendieron a 69 792 840'80 pesetas, resultando un aumento de gastos en el transcurso del año actual de 14 723 012'68 pesetas.

AVISO

A principios de septiembre, se abrirá al público la Sombrereria Moderna de P. Buenaventura, situada en la calle Nueva núm. 13, de esta ciudad. En dicho establecimiento se encontrará las últimas novedades, y un gran surtido de sombreros y gorras para caballero y niño de la próxima temporada de invierno.

Ayer tuvieron lugar en el pueblo de San Luis nuevos festejos, viéndose todos ellos muy animados, especialmente los celebrados por la tarde, por cuanto «acudieron» bastantes personas de esta ciudad.

Debido a que una de las derruidas cuestras de la Rampa de la Abundancia amenaza ruina, se ha interceptado de nuevo el paso por dicho sitio.

Ya que de ello hablamos bueno será hacer unas observaciones que el caso nos sugiere.

Con ocasión del derribo de algunas casas de la calle Puente del Castillo, todos los escombros han sido colocados en la citada Rampa, y naturalmente el enorme peso que gravita sobre ella, peso que a diario va en aumento, hace que dicho trozo amenace con desmoronarse, de un momento a otro.

El otro caso es que los albañiles encargados del derribo, cumpliendo sin duda órdenes recibidas, al arrancar las grandes piedras (cantones) de las fachadas, en vez de arriarlas con unas cuerdas, como parece lógico, las arrojan desde lo alto a la cuestas produciendo una gran epidemia, acelerando sin duda un nuevo desmoronamiento.

El día 17 llegaron a Cádiz proce-

dentes de Veracruz, y en el trasatlántico «Montevideo», unos 900 repatriados españoles que en Méjico fueron víctimas de robos, persecuciones, etcétera, y sufrieron todos los horrores de la anarquía que allí imperó y sigue imperando, con tan crueles caracteres como antes.

A algunos de dichos repatriados, entre ellos el matrimonio Pujol, le despojaron los soldados de Villa hasta de las ropas, y a bordo del «Montevideo» se hizo una suscripción para socorrerlos.

Estos repatriados cuentan una horrible odisea de atropellos y penalidades.

¿Porque no se dedica Lerroux a la propaganda para vengar estos ultrajes en vez de querer llevarnos a la guerra europea?

TRASLADO

El Establecimiento «EL BAZAR» de la calle Nueva, 37, traslada sus existencias y oficinas a la calle de Hanóver, número 11. En dicha casa habrá el despacho de los Automóviles de Ciudadela y se recibirán y cuidarán de toda clase de encargos para todos los pueblos de la Isla.

El 1.º de septiembre quedará instalado el Teléfono con el número 1511.

Estadística

MATADERO.

Reses cortadas los días que a continuación se expresan en bono su peso y procedencia:

- Día 26 agosto. 1 vaca, 156 kilos, «Eriguetta» (Alayor). 1 idem, 140 500, propia. 1 ternero, 184, idem. 1 ternera, 147 500, estancia Bintrañal. 1 idem, 116 500, José Pons (Fornells). 2 carneros, 26, Turelló de Francisco Pons. 1 idem, 19 500, Trepucó de Guillermo. 1 idem, 17 500, Juan d'en Bartumeu. 2 idem, 20 500, se Bufera (Fornells). 2 cabras, 13 500, idem.

Día 28 idem.

- 1 vaca, 214 kilos, propia. 1 idem, 168 500, estancia de Antopio (Ferrerías). 1 ternero, 168 500, estancia es Canum. 1 idem, 102, es Panterro. 1 idem, 104 500, se Buval Nova. 2 carneros, 28 500, estancia es Canum. 1 idem, 14 500, Juan d'en Bartumeu. 1 idem, 15 500, estancia de Antopio (Ferrerías). 1 idem, 20, Jaime Paulu (Alayor). 2 idem, 16, se Bufera (Fornells). 2 cabras, 16 500, idem.

Día 27 idem.

- 1 buey, 170 kilos, «Erenj» (Mercedal). 1 ternera, 124 500, Juan de Cluomena (Alayor). 1 idem, 140, Santa Rita. 1 idem, 112, se Torra Blanca. 2 carneros, 24, Turelló de Gabriel. 1 idem, 10, Juan d'en Bartumeu. 1 idem, 41, el Alguacil de Ferrerías. 1 idem, 10, se Bufera (Fornells). 1 cabra, 7, idem. 1 idem, 13 500, Form Nou.

Doctor Muñoz

Médico Cirujano. Aplicaciones de 606. Consultas de 2 a 4.

CALLE NUEVA, 32 (Entrada del Pasaje de Sitges).

LA CONDESA DE MONTECRISTO

muerte de Jorge, y el testamento de Biassou. Y Clemente bebía sus palabras, y a medida que José adelantaba en su relación y describía las tinieblas de las gradas, los terrores pasados, los obstáculos vencidos...

—¿Tú has hecho eso, muchacho? decía maravillado, ¿tú has hecho eso? — Sí, dijo José, lo he hecho; pero ahora todo sería inútil si tú no me ayudas.

—Pero yo te ayudaré, querido, te ayudaré. Exclamó Clemente. Salvaremos a tu buena señora. He bajado al agujero y has salido solo de él; si juntos nos ayudamos, es que el Dios bondadoso no querrá prestarnos ayuda.

Los dos jóvenes se estrecharon ardientemente las manos y tranquilizado por la promesa de su amigo, José pudo darle, con más pormenores, todas las nociones necesarias sobre la topografía de las gradas y las precauciones que debían tomarse. Concertaron su plan, como decía Clemente, pero resultaba que eran necesarios cables, y esto y lo otro, y entonces el valiente leñador, mirando tristemente sus cejas y canastillos empalmados...

El cáñamo cuesta muy caro, dijo; por más que trecentos metros durante algunos meses el cáñamo y los mimbres, no podemos jamás proporcionarnos nunca todo lo que hace falta. ¡Diantre! Apenas puedo yo tener lo más necesario; las drogagas no las dan de balde, y ni el panadero ni el boticario dan tampoco nada al fiado.

José tendió la mano hacia sus residuos enrollados al pie de la cama, encontró allí su cinto, al cual el honrado Clemente no había tocado, ni siquiera lo había mirado, y haciendo brillar los lujos de oro del Biassou, que se despatarraron sobre los cobertores con un brillo deslumbrador.

—¿Hay bastante? dijo. Desde este día, no se habló, apenas de otra cosa en la casa, hasta que de la famosa expedición al fondo de la Huesa mudanza José recobraba rápidamente su salud. La esperanza

LA CONDESA DE MONTECRISTO

de conducir a buen término su empresa, merced al valeroso socorro que le había enviado la Providencia, duplicaba sus fuerzas milagrosamente. Tan pronto como pudo manteniéndose en pie, los dos amigos fueron al visitar el agujero para arreglar definitivamente los últimos pormenores del proyecto.

La encima cortada por Clemente, el árbol salvador a quien José había debido su salvación, estaba aún allí, tendido y inmóvil, intacto en su ramaje, cerrando la boca del abismo, como cuyos bordes reposaban sus dos extremidades. De esta manera formaba un excelente punto de atadura para una cuerda.

El descenso sería pues relativamente fácil, pero una vez allá abajo, ¿cómo podría salirse, sobre todo con la carga enorme del tesoro?

—¿B! dijo indiferentemente Clemente, ¿veremos cuántos doctores adivinan. No ha dado Dios inteligencia a los hombres sólo para inventar neciedades, sino para obrar el bien y el mal.

Ahora que José mejoraba decididamente, si bien estaba todavía demasiado débil para ser capaz de un trabajo de un esfuerzo, por mínimo que fuese, el bizarro leñador podía sentarse en los riegos y se le vio recorriendo las ferias y los mercados, comprando cuerdas, azadones y barras de hierro.

—¿Acaso quieres hacerte constructor de pozos artesianos, Clemente? le preguntaban, ¿cómo se va a hacer eso?

—¿El qué puede ser que si, respondía. El edificio de leñador no me gusta ya, además, no hay oficio tanto para quien tiene buena idea y buena voluntad.

Así pasaba sus días, ora en Montbrón, en la Hoche, ora en Chasseneuil, iba más lejos aún, hasta a Confolens, a Chateaubanais, pues hubiera podido infundir sospechas viéndole hacer tantas compras diferentes en un solo punto. Por la noche tampoco estaba ocioso. En cuanto José estaba dormido, partía y no volvía hasta el alba para descansar algunas horas con da un sueño matutino. Cuando hubo reunido todas las piezas de su material, ya no salía durante el día, y se pasaba aceptando, aserrando, clavando, limando, como si hubiese

Sección oficial

Ayuntamiento de Mahón

PROGRAMA de los festejos que se celebrarán en esta ciudad con motivo de la festividad de Nuestra Señora de Gracia los días 6, 7 y 8 del próximo septiembre.

Día 6

A las cuatro tarde: Pasacalle por la Banda Municipal. A las cinco tarde: Partido de fútbol en la Plaza Explanada. Música en el paseo de Isabel II. A las nueve noche: Fiesta ciclista en el paseo de Isabel II, amenizando el acto la Banda Municipal.

Día 7

A las cuatro tarde: Pasacalle por la Banda Municipal. A las cinco tarde: Fiesta escolar en la Explanada. Coros por el Orfeón Mahonés. A las cinco y media: Completas solemnes en la ermita de Nuestra Señora de Gracia. A las ocho noche: Retreta por la Banda de los Estanislao. A las nueve noche: Iluminación del paseo de la Miranda. Conclerío por el Orfeón Mahonés en el mismo paseo. Intermedios por la Banda Municipal.

Día 8

Diana por el Batallón Infantil de los Estanislao. A las diez mañana: Misa mayor solemne en la parroquia de Santa María.

A las doce mañana: Reparto de bonos a los pobres y presos.

A las cuatro tarde: Carreras de caballerías en el Cos Nou.

A las cinco tarde: Regatas de traineras, guayos y canoas. Música en el paseo de la Alameda.

A las ocho noche: Retreta por los Exploradores de España y desfile en el paseo de Isabel II.

A las nueve noche: Fuegos artificiales en la plaza de la Explanada y música en el paseo de Isabel II.

Mahón 26 agosto de 1915. — El Alcalde Presidente, Juan de Vidal

BORDADOS Y PERFUMES

Casa Buenaventura Bastión 23

Actuó de mantenedor el eximio literato don Jacinto Benavente quien desarrolló el tema "Patria, Fides, Amor", resultando el discurso admirable.

Al final repartieron los premios y luego tuvo lugar el desfile que resultó animadísimo.

La Infanta Isabel regresó anoche a la Granja.

El viaje de Muley-Hafid

Muley-Hafid cumplió al señor Dato, anunciándole la satisfacción que le ha causado su estancia en España. Propone visitar Toledo, El Escorial y después recorrerá toda España comenzando por los puertos del Cantábrico.

Los reyes en Covadonga

A las cinco de ayer tarde llegaron a Covadonga SS. MM. don Alfonso y doña Victoria, siendo aclamados por la inmensa muchedumbre que se congregó en la estación y calles del tránsito.

Noticia desmentida

El Gobernador de Segovia niega exista el tifus en aquella capital.

Conflicto solucionado

Ha quedado definitivamente solucionado el conflicto que existía en Béjar, trabajando en la actualidad todas las fábricas instaladas en aquella cuenca.

Mitin de protesta

En Tovar se ha celebrado un mitin para protestar de la cobranza de las cédulas personales, habiendo acudido al mismo inmenso gentío.

El asunto del pan

A última hora de anoche tuvo lugar una reunión en el Sindicato de panaderos, la que según se dijo tenía por objeto acordar la subida del precio del pan.

Interrogado sobre este asunto manifestó el Subsecretario de Gobernación que no tenía noticia oficial alguna referente a dicho aumento de precio.

Entierro del general Delgado Zuleta

En Sevilla se verificó el entierro del general Delgado Zuleta que resultó una verdadera manifestación de duelo, concurriendo al acto todas las Autoridades.

Hizo los honores al difunto una compañía del Regimiento de Soria con bandera y música.

El Capitán General llevaba la representación de Su Majestad el Rey y del Gobierno.

Noticias de Portugal

Dicen de Portugal que en el Consejo de Ministros celebrado últimamente se ha quitado toda importancia al movimiento de Guimarães.

Reunión monárquica

Los monárquicos portugueses celebraron en Viana do Castelo una importante reunión en la que se tomaron acuerdos de importancia.

En Montealegre el pueblo asaltó la cárcel disparando sobre los empleados.

El gobierno ha tomado serias medidas para evitar que se explote el asunto de las subsistencias.

Prensa Asociada

DINERO DINERO y DINERO!

Se ofrecen partidas para primera hipoteca. Se solicitan partidas para primera hipoteca.

RAPIDEZ Y RESERVA! Compraventa de fincas rústicas y urbanas. Infórmas: Plaza Miranda, 4, MAHÓN De una a tres tarde

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — En vista del grandioso éxito obtenido por el célebre dueto Les Santo Ferry, y a petición de gran número de concurrentes, la empresa ha prorrogado la contrata de dichos artistas por dos días más, los cuales en la sección de esta noche estrenarán nuevos cuplets de su nuevo repertorio. Gran programa de peluqueras repitiéndose en tres partes "El rey del presidio".

El cardenal Mercier

El ilustre Purpurado belga pronunció últimamente, ante los seminaristas de Malinas, una conferencia que es una rehabilitación de los alemanes invasores de Bélgica.

Golpeada la fibra de los sentimentalismos por la malaventurada suerte de Bélgica, hubo quien equivocó el dolor de ver arrasados los campos de la industriosa nación con la prueba de que los germanos poseen un natural salvaje, capaz de obedecer a la irracundia, hasta el extremo de tener voliciones odiosas como la de obligar a los belgas dominados, a combatir contra el ejército del sucesor del Rey Leopoldo, y cortar, a fuer de crueles, las manos de los infelices infantes, flor de esperanza del país cautivo.

Era verdaderamente horrible... La imaginación, pantalla cinematográfica que anticipa las visiones del sentir, que despierta el corazón, pintaba el crimen de lesa humanidad cometido por los alemanes... Cobardía y vileza, la de aquellos prometidos héroes que tan prematuramente tenían a los en la ocasión de actualidad, aún débiles brazos, no acostumbrados a perder el arqueamiento moldeado por el cuello de la madre, imán del movimiento de todos sus músculos.

Más, al fin llegó la luz de la verdad. El Cardenal Mercier ha hablado para desbaratar columnas, para rectificar equivocaciones.

Leyendo el texto de la conferencia pronunciada por el Arzobispo de Malinas, se ve que las relaciones entre el Cardenal belga y los gobernadores alemanes se demostró la cortesía de estos últimos, sin que las razones de fraternidad e ideas inspirasen los hechos, pues los generales teutones con quienes trató el Cardenal Mercier, son protestantes.

El ilustre Arzobispo de Malinas dice ahora que el único propósito de los delegados del Kaiser, ha sido "alejar del país, en lo posible, los dolores y las amarguras."

Y téngase en cuenta que el Cardenal Mercier publicó su célebre Pastoral, contraria a la amistad con los germanos... Estos, no obstante, no alteraron en cosa alguna sus procedimientos cortesanos...

Los dos gobernadores alemanes con quienes habló el ilustre Purpurado, acerca de la posibilidad de que los alemanes obligasen a los belgas a luchar contra el ejército de sus hermanos, ratificaron sus propósitos benévolos con relación al pueblo conquistado. Y expresaron su convicción de que, tomar tal medida sería inútil y contraproducente.

He ahí, desvirtuadas por los autorizados labios de un Príncipe de la Iglesia, belga por aditamento, las calumniosas informaciones que llenaron columnas de periódicos con el solo objeto de presentar a los alemanes en su temperamento de bárbaros... Como dice muy bien un diario teutón, cuando finalice la guerra, se hallarán en los actuales campos de batalla las sepulturas de los soldados franceses enterrados por los alemanes... Entonces se ve-

rá que sobre ellas campea una cruz con una doble inscripción, en francés y en alemán... "Aquí yace un héroe que murió "Pour Patrie". Hiererbe ein tapfer Franz Krieger.. "Aquí descansa un valiente guerrero francés", dice la germana...

Mientras que las tumbas de los alemanes enterrados por los franceses, no ofrecerán ni una muestra de cortesía, como si hubiesen de ser testimonio fehaciente de la barbaridad de los hidalgos y de la civiización de aquéllos cuyo espíritu no florece en el perdón a la vista de la purificadora por excelencia, la muerte.

PRINCIPAL. — En breve Dora Theor :: Frizzo Gran compañía de variedades

Boletín diario

Oficinas públicas

Gobierno Militar. — Horas de despacho: de nueve a una. — Calle de Isabel II.

Delegación del Gobierno. — De nueve a una. — Calle de San Fernando, número 15.

Ayuntamiento. — De nueve a una. — Plaza de la Constitución.

Juzgado de primera Instancia. — De nueve a una. — Claustro del Carmen.

Juzgado Municipal. — De nueve a una. — Alonso III, 33.

Aduana Nacional. — De nueve a una. — En los muelles de sol a sol. — Andén de Poniente.

Delegación de Hacienda. — De nueve a una. — Andén de Poniente.

Comandancia de Marina. — De nueve a una. — Calle del Carmen.

Giro Mutuo. — De una y media a doce y media. — Roig, 12.

Zona de Reclutamiento. — De nueve a una. — Calle de San Roque.

Biblioteca Pública. — De nueve a dos. — Plaza de San Francisco.

Museo Municipal. — Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. — Plaza del Príncipe.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). — Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a once de la mañana.

Comunicaciones

Estación de Telégrafos. — Permanente. — Calle de San Fernando.

Central de Teléfonos. — Permanente. — Calle del Bastión.

Oficinas de Correos. — Calle de Anunciay, 24.

Horas de despacho. — Certificados y valores. — Todos los días de nueve a doce, además los lunes y miércoles de diez y ocho a diez y nueve y los jueves y sábados de quince treinta a diez y seis treinta.

Giro postal. — Todos los días de nueve a doce.

Paquetes postales. — Imposición: todos los días de nueve a once y media.

Entrega a destinatarios: todos los días de once a doce.

Lista. — Todos los días de diez a trece.

Recogida de buzones en las expediciones. — Una recogida se verifica todos los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

Itinerarios de los Vapores-Correos

Mahón-Palma. — Lunes y miércoles ocho noche.

Mahón-Barcelona Directo. — Jueves y sábados cinco y media tarde.

Mahón-Alcudia-Barcelona. — Martes nueve mañana.

Ciudadela-Palma. — Viernes ocho noche.

Ciudadela-Alcudia. — Martes y jueves once mañana.

Palma-Mahón. — Miércoles y viernes seis y media tarde.

Barcelona-Mahón Directo. — Martes y sábados seis y media tarde.

Barcelona-Alcudia-Mahón. — Jueves cuatro tarde.

Palma-Ciudadela. — Sábados seis y media tarde.

Alcudia-Ciudadela. — Miércoles y viernes madrugada.

Correo interior

Salidas para Ciudadela. — Una expedición diaria a las siete de la mañana. Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde. Coste de la expedición cuatro pesetas.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Garantías de Alemania. — Los Estados Unidos y Alemania. — La Masonería y el Papa. — El parte alemán. — Juegos florales. — El viaje de Muley Hafid. —

Los reyes en Covadonga. — Noticia desmentida. — Conflicto solucionado.

Mitin de protesta. — El asunto del pan. — Entierro del general Delgado Zuleta. — Noticias de Portugal. — Reunión monárquica. —

Muerte del senador Souza. — Un barco que resucita. — No-

ticias de Roma. — Conferencia importante. — Bulgaria

y Servia. — Noticias de Servia

DE LA GUERRA

Madrid 31.

Garantías de Alemania

El gobierno alemán ha garantizado al de los Estados Unidos que todos los buques de aquella nación que en adelante se vean detenidos, primero serán revisados detenidamente salvándose la vida a los pasajeros yanquis.

Los Estados Unidos y Alemania

A medida que transcurren los días se va convenciendo la opinión de que los Estados Unidos no entrará en la contienda europea.

Por de pronto resulta falso la marcha de los embajadores de las respectivas capitales de Alemania y los Estados Unidos, y ello es debido a que Mr. Wilson antes de llegar a una declaración de guerra y no obstante la campaña anglofila que le empuja en dicha dirección, ha de poner de su parte todos los medios para evitar que la nación norteamericana se embarque en una aventura guerrera máxime cuando con su actitud de hoy está obteniendo tan pingües beneficios, que bien puede asegurarse que en esta tremenda conflagración, los únicos gananciosos son los Estados Unidos, cuya nación, al final de la guerra, no sólo se mostrará intacta, sino que habrá logrado recoger la mayor parte del dinero del mundo, y podrá ser la árbitra de los destinos del mismo durante muchos años, o sea hasta que puedan reponeerse de sus grandes quebrantos los que han intervenido en la contienda europea.

La Masonería y el Papa

El periódico órgano del Vaticano "L'Observatore Romano" protesta contra la campaña sectaria organizada contra los anhelos de paz que invaden el alma magnánima del Papa Benedicto XV, y dice que esta campaña es sólo una forma de la guerra contra el Pontificado, que llega al inconcebible extremo de preferir la guerra a la paz, si ésta ha de lograrse por los esfuerzos del Padre común de los fieles.

La secta internacional masonica añade — no quiere reconocer al Papa como autor y propagador de la paz en el momento actual, y calumnia todo lo que puede a su

obra e intención, aspirando a una paz que haga el vacío en torno de la misión del Vicario de Jesucristo y le elimine de toda influencia en Europa y en el mundo, todo con el fin de instaurar el reino de un pacifismo intelectual, moral y materialmente pagano, independiente del Evangelio y de la disciplina cristiana.

El parte alemán

El Estado Mayor alemán en su parte de anoche comunica que las tropas mandadas por el general Bulow combaten disputándose el paso del puente situado al sur de Friedertat.

En el este del Niemen se han desarrollado serios combates, llegando los alemanes avanzar hasta la región del nordeste de Olitka, haciendo 1.600 prisioneros rusos y cogiendo siete cañones enemigos.

Las tropas alemanas se han apoderado de Likak, obligando a los rusos a abandonar las posiciones que ocupaban, rebasando Sobilka, penetrando por varios puntos en la región de los bosques.

Al nordeste de Budestow continúa encarnizada lucha en el bosque Bicleniaska para poder cruzar el alto Narew.

Los austroalemanes mandados por el general Noyrich, después de titánica lucha, consiguieron expulsar a las tropas rusas de sus posiciones de Suchopol, persiguiéndolas en su retirada por la comarca pantanosa.

En el este de Pruzana tenían los rusos tropas enlazadas a las que obligamos a replegarse hacia Limwa. Pobrurne reanudándose la lucha al sur de Mebrin el enemigo fué derrotado a pesar de recibir el refuerzo de algunas divisiones, no valiéndoles de nada la estratagema de cubrir su retirada con miles de indefensos campesinos de su misma nacionalidad en la mayoría mujeres y niños empleando tan cruel procedimiento sin precedente en la historia de la guerra.

Muerte del senador Souza

En los últimos combates tuvieron lugar en Neubila murió el senador Souza que era capitán.

Un barco que resucita

Comunican de Petrogrado que

el acorazado que, según todas las noticias, se había hundido en el golfo de Riga, encuéntrase actualmente en Kiel reparando averías.

Bulgaria y Servia

Asegúrase de una manera casi oficial que Servia aceptaría las concesiones que le hace Bulgaria si ésta se pone resultante al lado de Rusia.

Noticias de Roma

Telegrafían de Roma que el Cardenal Vansurry encuéntrase gravísimo.

Conferencia importante

El Presidente del Consejo de ministros de Italia ha tenido una conferencia con el rey Víctor Manuel sobre la situación intraccional y el curso de la actual guerra con Austria.

Noticias de Servia

Ha tenido lugar un importante consejo de ministros serbios presidido por el Príncipe heredero. Espérase con verdadera ansiedad los detalles de esa reunión que puede ser de gran trascendencia.

En los círculos políticos creése que Bulgaria y Servia llegarán a un acuerdo.

Noticias de España

Madrid 31

Juegos florales

En el Escorial celebróse con inusitada solemnidad la hermosa y simpática fiesta de los juegos florales, asistiendo un público muy distinguido y numeroso.

El acto tuvo lugar en el patio de los Reyes, estando el Monasterio adornadísimo con tapices y flores, asistiendo más de diez mil personas figurando en lugar distinguido la Infanta Isabel que fue ovacionadísima.

Resultó premiado con la flor natural el poeta señor Sandoyal, quien eligió reina de la fiesta a la linda señorita doña Rosario Muro.

El cortejo de la reina iba a la antigua usanza figurando en ella pajes, heraldos y arcabuceros.

Dióse lectura a la poesía premiada que lleva por título "Renacimiento", siendo en extremo aplaudida.

También se leyeron otras poesías premiadas.

